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资讯

近日， 冀中能源邯矿集团云驾岭社区组织开展学习党建

质量管理体系知识活动，提高了党员党建知识水平，推进党建

质量管理体系工作深入开展。该社区党总支结合社区实际，下

发了《关于推行党建工作质量管理体系的实施意见》，召开“推

行党建工作质量管理体系”协调会，下发了党建贯标工作推进

进度表，稳步推进了社区党建贯标的各项工作。各基层支部在

学习推进月活动中根据工作实际， 组织形式多样的知识竞赛

活动，使活动开展得丰富多彩，取得实效。 （乔生果）

本报记者 郝帅

本报记者 谢育辰

一句“产业链好产品”，使得中粮

集团核心理念声名远播。

近日，以中国最大的食品制造商

为基础的中粮我买网，并没有“背靠

大树好乘凉”， 而是随着央视热播的

“舌尖”热，再次夯实了从产地到餐桌

的全产业链条，全面展现出当代央企

的全新活力。

华北新仓保物流

使用面积 3 万平方米，可存储超

过 10 万个品类、上千万件货品，日处

理订单能力达到 5 万单，采用多分区

同时并行拣货模式以及自动集货及

分拣系统……

5 月 15 日，在河北廊坊龙河工业

园内，中粮我买网有限公司华北仓储

物流中心正式投入运营，《中国企业

报》记者作为受邀媒体代表，见证了

中粮集团“产业链好产品”理念的又

一强有力落地措施。

中粮我买网负责人向记者表示，我

买网的华北新仓在国内食品电商中规

模最大，仓储能力最强，我买网仓储物流

系统实现了再次跨越式升级。据了解，在

升级仓储物流系统，确保物流力量后，今

年我买网将加速推进全新海外直采业

务， 海外直采金额将超过亿元， 涉及

SKU超过 500个，货柜突破 1000个。

争分夺秒采新品

此前的 5 月 9 日晚，记者曾走进

过中粮我买网位于北京长安街上的

办公楼，窗外华灯璀璨的十里长街美

景并没有吸引争分夺秒的中粮人，屏

幕上，“舌尖”美食诱人的画面也没能

唤醒他们敏锐的味蕾，大会议室内几

十名员工各司其职，分工作业。 每个

人手中的电脑不时蹦出 QQ 群交流

中那只闪动的小企鹅。 红烧肉、燃面、

西瓜酱豆……一幕幕令人垂涎欲滴

的美食画面此刻化作一排排鲜亮的

文字，通过小企鹅欢快地舞蹈，实现

了各部门信息的共享，存储到我买网

商品库的采购清单中。 短短一个小时

之后，几十名员工又迅速重新坐回了

各自办公桌前：确定产品信息、确认

供应单位、核定供应数量、传输产品

资质。

“现在是 22 点 05 分，再过大约几

个小时，新鲜食材就能通过快速物流

仓储系统配送到各个库，我买网在同

一时间实现产品上线，接受广大网民

订购。 ”中粮我买网有限公司在线事

业部总监尚炎告诉《中国企业报》记

者， 网购贵在神速。 如何保障一个

“速”字，则是全体同事长期艰辛地付

出。“朝九晚五的作息时间，在我买网

几乎不可能。 每天都有新的业务发

生，每天都有新的亮点出现，能保证

这个流程的运转，靠的是新央企人坚

持不懈地付出。 ”尚炎向记者介绍，几

乎每个我买网员工每天都会自发加

班，每个人身上都有一种“不完工作，

决不收兵”的精神。“新活力、高效率

是保障产业链、 好产品的原动力所

在。 ”尚炎对记者如是说。

配套服务增亮点

记者在中粮我买网办公现场看

到，整个采、配 、销业务流程中，还

有一组人马在选择各式各样的精

美图案。 尚炎向记者解释说，这是

在“好马配好鞍”。

“我们针对好的食材，和中粮健

康营养研究院在网购平台上共同

开发出相应的菜谱介绍，网民可以

按照菜谱的配料配方，合理选择自

己的膳食搭配，保证享用美食的同

时， 指导网民更加科学营养膳食。

这种服务作为我们好产品的一个

功能配套， 不仅提高了产品销量，

也为网民消费作了合理引导与饮

食科普，这是中粮我买网不同于其

他网购平台的又一亮点所在”。 尚

炎告诉记者。

结束采访时已临近午夜时分，

尚炎和他的同事们还在继续挑灯

夜战，而电梯口门卫大爷冲着记者

的一句“刚下班啊？ ”也让记者深深

感受到央企年轻血液的沸腾力，也

正是有了这股身先士卒的劲头，才

缩短了农业与互联网的距离，使得

中粮全产业链更加完整并充满了

青春活力。

中粮我买网提供“舌尖”好产品

本报记者 杨颖

邯矿集团聚隆公司工会紧紧围绕全年安全工作奋斗目

标，强化群监员队伍建设。 今年以来，聚隆公司制止和排除

各类违章和事故隐患 320 余次， 有效推动了群众安全活动

的开展。 该公司工会积极调整充实了群监员队伍，从原来的

50 多名，增加到现在的 100 余名，做到班班有群监员、时时

有监督。 为提高群监员上岗业务素质，定期开展培训教育活

动，组织群监员认真学习安全生产法律法规、质量标准化以

及群监员的责任和义务等应知应会知识， 努力提高群监员

队伍素质。 （白发水）

邯矿集团陶一矿工会通过“创新培训模式、 提升队伍素

质”活动，不断提高全矿工会干部的整体素质，为企业又好又

快发展提供坚实的保证。 该矿工会以政治理论和工会业务知

识学习为重点，采取自学与辅导相结合、坚持定期讨论与笔记

交流相结合、坚持问题解答和试卷考试相结合的方式，不断提

高工会干部的理论水平和业务素质。与此同时，进一步完善了

《基层工会主席学习培训管理制度》、《基层工会主席请销假制

度》、《工会工作例会制度》等各项学习制度。 （王涛）

今年以来， 冀中能源邯矿集团陶二电厂工会不断强化群

监员队伍建设，为安全生产筑牢群监防火墙。该厂把群众安全

监督工作全部纳入各项安全检查考核之中， 实行旬检月验季

查。坚持群安小分队组织“零点”行动不断线，重点排查中班和

夜班的安全生产情况，加大巡查密度和力度，做到“群监员班

班查隐患、群监会月月来督查”。该厂工会还制定科学、有效的

群监员工作流程， 将各岗位群监网员全部纳入安全隐患信息

站统一管理。 （王艳丽）

冀中能源邯矿集团陶一矿工会进一步强化职代会维权机

制，依法维护职工合法权益，着力建设和谐之家。 该矿工会认

真贯彻落实职代会规范化操作规程，积极协调企业劳动关系，

不断健全完善平等协商制度，做到了协商的经常化、制度化。

建立健全了劳动争议仲裁委员会， 切实做好了劳动争议的调

解工作，维护了企业的稳定和谐。 同时，该矿工会围绕企业改

革发展的重点、职工群众关心的热点、廉政建设的焦点问题不

断深化公开内容、及时进行公开。 （王涛）

今年 3 月以来，开滦范吕社区以打造“高效、靓丽、和谐”

后勤为目标，以群众满意度为标准，全面开展了服务窗口集中

整治活动，取得了较好的实际效果。该社区成立了两级检查督

导组，为保证活动效果，他们还建立了岗位操作责任制、走动

巡查制度、责任追究制度、服务承诺制度以及考核奖惩制度，

奖优罚劣，保证各项机制落实到位，推动整治活动有效进行。

该社区还专门成立了小广告清理、路面硬化、垃圾清运、保洁

清扫、绿化等 5个小组，对小区环境集中整治。 （李焕荣）

今年以来，开滦林西矿业公司面对持续低迷的煤炭市场，

进一步深挖内潜， 拓宽修旧空间， 给企业降本增效增添了动

力。据了解， 截至目前，林矿公司累计修旧残值 130多万元。将

报废的拱形支架进行“二次”加工，制作成铁插帮、铁背板，用

于井下永久性巷道，既可以提高巷道的支护强度，又可以节省

木料投入。 据介绍，1—4月份，物管科已经制作了 1500多块这

样的铁背板，可以节约 8000多元的木料费用。 目前，林矿公司

修旧项目由原来的十余种增加到了现在的 36种。 （胡宝园）

今年以来， 冀中能源邯矿集团陶二社区生活科进一步深

化服务效果。 该科为提升服务质量和水平，针对春、夏两季流

行病的高发期，注重强调饮食卫生、饮用水消毒和环境卫生的

管理，成立了以科长为组长的领导小组，进一步落实责任，制

定考核细则和标准，敲定重点部位管理目标。加大饮食卫生管

理和环境治理力度。在全矿范围发放 200份《营养餐及生活服

务工作征求意见卡》， 通过职工对营养餐好的建议和意见，达

到改善和提高营养餐服务工作的目的。 （赵朝现）

冀中能源邯矿集团云驾岭社区党总支根据离退休党员管

理工作实际和社区发展要求，今年以来创新管理方法，不断

强化离退休党员的教育管理工作。 坚持“就地就近”原则，加

强科学管理。 结合中央精神，及时组织离退休党员政治理论

学习。结合社区工作，及时向他们通报情况。结合热点问题，

及时与他们沟通思想。 结合存在问题，及时做好疏导工作；

坚持“简便易行”原则，帮助这些党员过组织生活。 坚持“力

所能及”原则，促老有所为。 （乔生果）

聚隆公司工会狠抓群监员队伍建设

邯矿集团陶一矿工会抓理论学习提干部素质

邯矿集团陶二电厂工会筑牢群监防火墙

邯矿集团陶一矿工会建设和谐之家

开滦范吕社区对服务窗口集中整治

开滦林西矿业公司减少成本支出

邯矿集团陶二社区“放心服务”得民心

云驾岭社区强化离退休党员教育

云驾岭社区推进党建质量管理体系建设

（上接 G03版）

点评：

新加坡淡马锡模式的真谛是政

企分开，标志是董事会与职业经理人

分开， 也就是董事长与总经理分开。

这点，正是中国国企改革前进中需要

解决的问题。 中国国有企业的董事长

与总经理是捆在一起的， 利益共分，

是命运共同体，也非常容易形成内部

人控制的现象， 出了问题也一起出，

一荣俱荣，一损俱损。 还有一个问题

是董事长更像官员，总经理则像董事

长， 中国缺少真正的职业经理人，也

缺少真正的企业家。

新加坡是一个小型开放经济体，

新加坡政府官员整体素质非常高、

非常专业化。 新加坡首任总理李光

耀说过，“新加坡的理念是请最好的

人， 给他们最好的薪酬”。 国有企业

的管理者有权力、受尊重，同时薪酬

又很好，这时候如果还想腐败，就要

三思而后行， 腐败的成本是非常高

的。 为什么新加坡国人对政府官员

与国企高管的高薪认同和理解？ 因

为他们很胜任，能干，有绩效，新加

坡老百姓自然也很开明， 宁可多付

点钱，只要你能为国民做好服务，把

企业经营得有绩效。 显然，新加坡的

经验是“功夫在诗外”， 不在企业内

部人的选拔， 而在企业外的政府治

理与人才培养环境。

管理国企要有非常好的政府治

理、法制、公平竞争的环境，这方面

新加坡做的基本到位， 但新加坡的

情况是比较特殊的， 因为经济高度

开放，市场竞争环境良好，国企数量

也很少。 由于国情不同，中国的国企

改革要有条件地借鉴新加坡的国企

改革经验，建立属于中国自己的“淡

马锡模式”，还缺少这么多职业经理

人，更缺乏人才培养、选拔和任用制

度，缺少公平竞争的环境。

中国现在的国有企业数量庞大，

市场竞争不充分， 党政企关系也非常

模糊。 所以， 我们在国企改革的过程

中要坚持有进有退、优进劣退、有所为

有所不为的方针， 不能一下子推开淡

马锡模式。 从大的方向看，对于国有资

本应该退出的一般竞争性行业,我们可

以借鉴淡马锡的做法,遵循市场化原则,

通过股权的有序退出,实施产权制度创

新层面的改革,引导和促进投资主体的

多元化。 此外,政府不应过多干涉企业

的发展,而应让企业自主经营,确保企业

拥有独立决策权。 这将有利于企业进

行市场化运作,采取积极的投资策略和

灵活的资本退出机制,及时应对市场变

化做出战略调整,最终实现国有资产保

值增值。再者，从企业内部改革说，完善

董事会制度建设，形成规范的董事会治

理结构，完善职业经理人制度，培养优

秀的企业家队伍， 尤其是董事长与总

经理分开， 可以在近两年以较大规模

推行，这一刀必须切开。

新加坡国企改革启示：

政企分开是“淡马锡”模式真谛


